

EL  
CONAC  
1910

# Alborada

ÓRGANO DEL ATENEO ESTUDIANTIL

Año 1 - Número 1

La Plata, Abril 15 de 1920

Edición: 66-682.

## EL CRISTO MODERNO

(La resurrección de Lázaro)



LENIN AL MAXIMALISMO: Surge et ambula

• Precio: 10 ctvs.

ahora, que hasta en eso también vamos a la zaga de los colosos del norte.

Claro que después, cuando se dieron cuenta que habían metido una de las resplandescentes traseras herradas, vinieron los arrepentimientos y los loriqueos y echándose mutuamente la culpa, los sesudos señadores yunquistas querían desaparecer de la sombra, demostrando así que no sabían por lo que volaban y poniendo de manifiesto un espíritu regimentero y reaccionario.

Seguid, pues, haciendo patria de esta forma, ilustres señadores norteamericanos, seguid explotando al mundo con denuesto como hasta ahora, plutócratas inmorales, sigue, gobierno libre y democrático avasallando las pequeñas nacionalidades y no te importen un comino que tu jefe, Wilson al que llaman idealista, las haya loado y defendido quien sabe con que fines; cuando ya al aplastamiento de Rusia por el que ella ha demostrado que los fantásticos panzudos y microfónicos, dueños de fortunas fantásticas, no son, precisamente los que han de llevar el bienestar al hogar obrero; sigue, en fin, en tu papel de «bufabacher» pacificador, así que necesites botar un acorazado por muer para defender la hipotética paz que predicas. Sigue haciendo todo esto, país de libertades, y así seguirá glorificado por tu todos los historiadores, todos los de nuestro país, conocho y admirar mucho mas a un Mary Pickford que a un Sarmentito.

F. U. de La Plata, en connivencia con la de Córdoba, dirige el plan de ataque.

Todo esto se dá por producido cuando se levante el telón, en el primer acto. La escena en la Hensada, pueblo picarecos y cosmopolita. Cuatro apasibles estudiantes que habían salido en busca de quien sabe qué aventuras son sorprendidos por

de una ventajosa posición económica. Ellas son las que manejan todo el mecanismo social: consiguen ministerios, forman trusts comerciales, deciden asuntos parlamentarios, arreglan compromisos matrimoniales, y redactan recetas de cocina. Se llaman «La Nación» y «La Prensa».

El jefe, acariaciéndolas conscientemente, como diría Monseñor Terrero, les cuenta lo de la revolución. Las viejas picaras saben que todo eso es una fantasía, nacida solo de la ignorancia nativa en la gente política. Pero sabiendo que es asunto del que pueden sacar ganancias, simulan creerlo, se desmayan de sorpresa, y caen en brazos del magistrado celoso, y cae el telón por segunda vez.

En el tercero y último acto, las damas ya mencionadas desarrollan su plan diabólico. Han aparecido en todos los círculos, hablando del terrorífico plan. Con ello pretenden dos cosas: hacer una campaña política, pretendiendo ser perdonadas a los hombres del gobierno, y haciendo aparecer a los estudiantes, portadores de la nueva idea, complicados en una aventura—que de ser cierta no hubiera sido mala—pero que ellas creen que los desvirtúa.

«La Nación» y «La Prensa», las damas diabólicas, desarrollan su plan a las mil maravillas, y como mujeres que son, consiguen hacer caer en el engaño, a un juez. Incauto y ridículo, que goza también de la manía de querer salvar a la patria.

Pero cuando las damas pretendiendo continuar la fama, publican los documentos halagados que revelan lo ridículo de la sospecha, la opinión pública que aparece al fondo de la escena, ir en mitad y en mitad se indigna contra los protagonistas de la fantasía. Y comisario, jefe, juez y Nación y Prensa, salen agitados por el foro... y aquí telón final.

## Los nuevos caminos

Asistimos a un cambio de rumbo en la orientación espiritual. No se trata de una desviación, se trata de nuevos caminos que, en la intrínseca séiva, comienza a seguir el hombre.

Nuevas teorías filosóficas, o si queremos milenarias teorías filosóficas han reaparecido y sus luces tanto tiempo interceptadas están gestando la aurora de un nuevo día.

El positivismo, que fué el eje de las especulaciones mentales del pasado siglo así hoy en la agonía, pese a los esfuerzos dialécticos que para salvarlo se hacen.

A pesar de las maravillosas conquistas de la ciencia el hombre, individuo:mente no ha ganado nada, no se sirvió una mayor comodidad relativa, pero intima-

## Una palma blanca

sobre el azul del cielo...

*Bienitú de la tarde de verano  
Sobre el azul quimérico y lejano,  
Una autómata blanca y en su vuelo,  
Voy a extender, en amplio gesto hermano,  
El brazo, y que ella venga desde el cielo  
A posarse en la palma de mi mano.*

Se dócil...

*Se dócil a la ídea, que te elige  
Para dudar, en la su terna santidad;  
Dócil a la potencia que dirige  
El vuelo misterioso de tu canto.*

*Rece el soplo con que sopla dentro  
De la cabeza el Numen, De un resumen  
Lirico sea tu intelecto el centro.*

*Se dócil al reclamo de la nana,  
Al beso de la Ousa abre la mente,  
Tóbe la voluntad ante su imperio,  
Y nada temas. Duexo Atlante, como*

*El llevarás los arbes en la frente,  
Y nada temas: los dioses tu soberanía  
Elevan al quemar su cinamomo!*

Rosa GARCÍA COSTA.

Salvillo.

un comisario que había jurado tener su monumento ante de muerto.

Los historiadores que revisan. Le encuentra chistosas equívocas femeninas, invitaciones al cine con un salud y R. S., una carta multicolora de un riojano apacible que pasa sus vacaciones al pie de una higuera en Chileito, unas boletines de capital y en una guía nocturna. Como el comisario por sus muchas obligaciones, no sabe leer, cree que todos esos documentos comprendan de molo indistinguible que la vida de la patria está en peligro. Con la mano en el corazón, jura satvarla, mientras que los ocho vigilantes de guardia presentan armas empuñadas. Telón rápido.

El segundo acto se desarrolla en el palacio del jefe de los vigilantes. Reunido con estado mayor, escucha con el rostro bañado en lágrimas el relato del comisario histórico, que ha descubierto el plan terrorista. Antes que nada, y recordando que en mérito a esas acciones se otorgan en todas partes premios y alabanzas, firma ipso-facto un decreto nombrando jefe de los vigilantes de La Plata al héroe de Beriso.

Enseguida, llama a su despacho a las que son las primeras actrices: dos viejas hipócritas y mentirosas, que alardeando de una tradición honrosa, han consecui-



La Virgen de la Paz. Escultura por Arturo M. Gonzalez.

mente, típicamente diremos, está a la misma altura que el habitante de las cavernas, por aún porque tiene entre sus manos fuerzas más potentes para hacer el mal.

De que sirven todos los adelantos de la ciencia si el hombre los ha utilizado en la bárbara guerra actual? De qué sirven todos los progresos, todas las invenciones que fueron como una catarsis de maravillas, si todo esto no ha servido más que para matar mejor?

De qué sirve la lucha por la conquista de todas las libertades: políticas, intelectuales, sociales, económicas, todas en fin de las que tanto no envañecemos y presentamos como conquistas superiores del positivismo, si el hombre, la entidad pensante y sufriente, no es nada más que un misero engranaje, nada más que un insignificante átomo zarandeado y aplastado por la fatalidad, de que sirven todas las libertades, si el hombre no ha conquistado su propia libertad?

Y es en esto de los errores «mandamientos del positivismo al negar el hombre la libertad individual y hacerle letemadado, le negaba la posibilidad le todo esfuerzo voluntario para su perfeccionamiento y lo reducía al papel de simple espectador de sus propios actos y por ende irresponsable de ellos.

Negando la libertad y convirtiendo al individuo en un ente determinado, llegaba a asimilar lo moral a lo útil fomentando con esto todos los egoísmos.

Y por último al llegar a la conclusión de la no existencia de la moral niega la existencia de todo principio normativo de la conducta.

Y aquí tenemos entonces al hombre convertido en una brizna de hierba arrastrada al azar de los vientos.

de las conquistas realizadas, pero éstas por sí solas no bastan, innumerables problemas agitan el alma humana y como si una vez lo hubiese debido el misterio, comprende que la vida únicamente no puede bastar para satisfacer todas sus necesidades espirituales, de allí que la subordine a un principio superior, que presente absoluto, inconvertible, no influido por el eterno devenir de las cosas terrenas.

Por esto las nuevas corrientes filosóficas se preocupan más del problema ético y al suponer la existencia de un principio moral, suponen la obligación, la responsabilidad y sobre todo la libertad.

Nuevos estrechamientos sacuden el alma humana, el invisible y lejano del misterio tres atmósferas de primavera y luces hasta ahora ventosas alumbra otros caminos hacia el porvenir.

Al seguir estos nuevos caminos, irá el hombre aproximándose cada vez más a sí mismo, por ende a la unidad total, y a misterio de la vida del tiempo el meditado que remonta el río del tiempo al misterio de las cosas irrevolventes ante sus ojos maravillados y las espesas sombras de la noche en que vive celebrará el paso al nuevo día que, todos los siglos lo anuncia, no tardará en venir.

E. L. FIGUEROA.

## TIEMPOS NUEVOS...

*El abrazo fraternal que se han dado  
Estudiantes y obreros, es una anunciación  
de un futuro más humano, más inteligente,  
que nos traerá una sociedad que esté en armonía  
con las tendencias del verbo nuevo.*

*En un momento como oportuno de la  
fiesta, levanto su ponón de combate, contra  
los oligarcas, contra todo lo descrito, contra  
aquella canalla que por espacio de siglos  
antes nos ha embrutecido, viviendo a costa  
de todos, por nuestra ingenuidad.*

*Las campañas, dentro de poco, no harán  
liberando al mundo. Dentro de poco, la  
orden a someter ruyos notos, órden: Dan...  
pan... pan... que será el pan de trigo, el  
pan intelectual de nuestro futuro, un  
libro, libre, íele, sin parásitos*

*¡Estudiantes! Al venir con nosotros, los  
viejos os damos la bienvenida. Vosotros no  
sois aquellos que en la entredós, sois los nuevos,  
los que triunfaréis pese a quien pese. En el  
ateneo, en nuestros gremios, en la calle, nos  
encontraremos siempre y nuestro abrazo  
fraternal esperamos que producirá el derreum  
de todo lo poídrío.*

Juan ARGEMÍ.

## LA REACCION DOMINANTE EN LOS ESTADOS UNIDOS

En el angustioso intervalo de un par de semanas anteriores, el país nombrado han descubierto,—según nos lo ha informado oportunamente el telégrafo,—una serie interminable de complots, conspiraciones terroristas, planes revolucionarios, etc.

Estas revueltas, que según la versión oficial serían sólo organizaciones por los consabidos «agiladores profesionales» en control del «orden establecido», de las «instituciones democráticas» y otras paparuchas por el estilo, estaban preparadas y debían estallar dentro de plazos fijos y predefinidos, lo que nos revela sin lugar a dudas un verdadero orden y que sus ocultos inspiradores no pudieran

sustraerse a la influencia que ejercen en su psicología los pagarés, letras de cambio y otros documentos comerciales, cuyo tipo y cuyo manejo domina a la perfección la plutocracia que inspira los actos de aquel gobierno capitalista.

Por esto, y por que así nos lo enseña la experiencia, mucho nos tememos que las tales versiones tengan el mismo grado de veracidad, lécticas o no, y señal de finalidad que la ya famosa farsa «maximalista» de nuestra Capital Federal, cuyo primer aniversario se ha cumplido hace pocos días farsa que tuvo la virtud de servir de pretexto a la reacción más encorvada y pueril contra el movimiento obrero y social de nuestro país, intensificando la aplicación de aquel akase que por una cruz ironía ha dado en llamarse «ley de defensa social».

En efecto. Aún no habían terminado, los sabuesos al servicio de aquel gobierno, de «descubrir» la enmarañada trama de tan terribles maquinaciones, cuando hete aquí que el mismo telégrafo nos da cuenta de las prisiones y deportaciones en masa, llevadas a cabo contra los elementos más destacados y activos del movimiento obrero norteamericano, a fin de calmar por ese medio el miedo que tanto apoderado es el núcleo del mundo de los gobernantes, como si presintieran en forma inequívoca, el próximo fin de las ganancias y privilegios que detentan.

Estos hechos nos demuestran que esas clases nada han aprendido ni aprenderán de la experiencia histórica y que peyorados en el caso de ellas, sus intereses creados a fin de mantener su supremacía económica y política contra los continuos avances de las nuevas fuerzas sociales, ni principios vacilan en echar por tierra «los principios democráticos» que rigen sus instituciones, según lo han gritado hasta quedarse roncos. Tal es el caso del rechazo de los diplomatas de seis diputados socialistas por la Legislatura de Nueva York. Pero los representantes del privilegio en todas sus formas no quieren percatar-



Reflexiones de «la porta»:—Miren que son atormentados estos rusos maximalistas. Se quedan a dormir por la calle en lugar de irse a su casa donde pueden hacerlo con comodidad!



CeDInCl